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O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, destacou que a ante-
cipação do pagamento da 
segunda parcela do déci-
mo-terceiro salário é uma 
forma de valorizar os servi-
dores públicos.
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Saquarema 
realiza 1° 
seminário de 
mobilização dos 
homens pelo 
fim da violência 
doméstica

Justiceiros do 
Rio: deputado 
cria projeto 
para legalizar 
ação de grupos 
paramilitares

O deputado estadual 
pelo Rio de Janeiro An-
derson Moraes (PL) 
apresentou à Assembleia 
Legislativa um projeto de 
lei para legalizar milícias 
de “justiceiros” no esta-
do, após grupos divul-
garem ações de repres-
são contra suspeitos de 
cometer crimes nas ruas 
de Copacabana, zona sul 
da capital fluminense. A 
proposta foi protocolada 
em 6 de dezembro.

Intitulado Programa 
Guardião da Seguran-
ça Pública, o plano seria 
executado por “cidadãos 
praticantes de artes mar-
ciais ou ex-agentes de se-
gurança pública ou pri-
vada”, com o objetivo de 
reforçar o policiamento 
“em áreas com altos ín-
dices de roubos e furtos”.

A proposta também 
prevê pagamento por 
cada prisão realizada e 
permite que o Estado 
banque eventuais gastos 
dos “guardiões” com ad-
vogados.

Caberá aos órgãos de se-
gurança pública, diz o tex-
to, capacitar os integrantes 
das milícias e prover equi-
pamento adequado para 
“imobilização do crimino-
so e comunicação imedia-
ta às delegacias de polícia”.

O projeto é apresenta-
do em meio ao avanço da 
criminalidade em bairros 
da zona sul do Rio, que 
assistem a roubos e furtos 
diários. Com o intuito de 
se vingar, um grupo, de-
nominados “justiceiros”, 
foi criado para sair às 
ruas e enfrentar supostos 
assaltantes.

Grupo Amanhecer comanda 
‘saideira’ de 2023 com 

grande roda de samba em SG

Ministério da Saúde coordena ações 
de enfrentamento das arboviroses

Rio de Janeiro tem três 
chacinas por mês, revelam 

dados de plataforma inédita

Empresa da árvore de São 
Francisco é a mesma do 

palco que desabou em Icaraí

Os integrantres do Gru-
po Amanhecer, vão se 
reunir nesse domingo 
(10), a partir das 14h, 
para a última roda de 
samba do grupo em 
2023. A ‘saideira’ para 
o descanso durante as 
festas de fim de ano, e 
posterior retomada de 
novos shows, já a par-

tir de janeiro de 2024, 
será no Espaço Cultural 
Mesa Redonda, na Rua 
Brasileu Nogueira da 
Costa, no Campo Novo, 
em São Gonçalo.
O evento, com chur-
rasco e feijoada libera-
dos, e venda de bebidas 
a preços especiais.

Tradicionalmente, 
com o início do pe-
ríodo das chuvas e das 
altas temperaturas, o 
número de casos de 
dengue, chikungunya 
e Zika tende a aumen-
tar. O governo federal 
está alerta e monitora 
constantemente o ce-
nário das arboviroses 
no Brasil. Como parte 
das ações de enfren-
tamento às doenças, o 
Ministério da Saúde vai 
investir R$256 milhões 
no fortalecimento da 
vigilância das arbovi-

roses. O momento é 
de intensificar os es-
forços e as medidas de 
prevenção por parte 
de todos para reduzir a 
transmissão das doen-
ças. Para evitar o agra-
vamento dos casos, a 
população deve buscar 
o serviço de saúde mais 
próximo ao apresen-
tar os primeiros sinto-
mas. Cerca de 11,7 mil 
profissionais de saúde 
foram capacitados em 
2023 para manejo clí-
nico, vigilância e con-
trole de arboviroses.

Uma nova plataforma 
divulgada pelo Instituto 
Fogo Cruzado revelou 
que as chacinas policiais 
no Rio de Janeiro não são 
algo que ficou no passa-
do, como as conhecidas 
chacinas da Candelária, 
Vigário Geral e Acari. 
Pelo contrário, elas são 
parte da política cotidia-
na de Estado. 
Segundo dados levan-
tados, de sete anos para 

cá, as chacinas ocorridas 
na região metropolitana 
da capital do Rio foram 
responsáveis pela morte 
de 1.137 civis. Em média, 
ocorreram três chacinas 
ao mês. Apesar das estatís-
ticas assustadoras eviden-
ciarem uma guerra diária 
permanentemente, por 
outro lado, há a percep-
ção de que o estado brutal 
de violência não impacta 
mais a população.

A empresa responsável 
pela construção da árvore 
de Natal de São Francisco, 
que desabou na sexta-feira 
(8), três dias antes da inau-
guração, é uma recorrente 
fornecedora da Prefeitura 
de Niterói. Também foi a 
responsável pela constru-
ção do palco que celebraria 
os 450 anos da cidade, na 
praia de Icaraí, no dia 18 de 
novembro, que caiu.

O que disse a Prefeitura
Por volta das 14h desta 

sexta-feira, por intermédio 
de nota, a Prefeitura se ma-
nifestou sobre o desmoro-
namento da árvore de Natal, 
ocorrido na madrugada.

“A Prefeitura registrou 
boletim de ocorrência na 
79 DP para que a Polícia 
Civil investigue a queda 
da estrutura da árvore de 
Natal de São Francisco. A 
Empresa responsável deve 
apresentar um laudo téc-
nico com as causas do aci-
dente. Não houve feridos e 
o município não irá pagar 

pelo serviço que ainda não 
havia sido entregue”.

De acordo com a Prefei-
tura, a área estava isolada e 
sob responsabilidade da em-
presa contratada. O nome, 
porém, não foi informado.

Segue a nota oficial:
“A estrutura ainda en-

contrava-se em processo de 
montagem. A vistoria final 
do Corpo de Bombeiros 
ainda não havia sido feita e, 
portanto, o espaço não estava 
liberado para funcionamen-
to. As festividades de Natal 
estão mantidas na cidade. A 
Prefeitura informa que São 
Francisco não terá a monta-
gem de outra árvore. O bair-
ro contará com a instalação 
do parque do Papai Noel. 
A Defesa Civil de Niterói 
iniciou vistoria em todos os 
equipamentos temporários 
já montados na cidade para 
as festividades de fim de ano. 
O objetivo é garantir a que as 
normas técnicas das estru-
turas tenham sido integral-
mente cumpridas.”

Racionais são primeiros negros a 
receber título honorário da Unicamp

O percentual de pretos e par-
dos nomeados para trabalhar 
como docentes de universida-
des públicas após concurso foi 
de 0,53% entre junho de 2014 e 
dezembro de 2019. O percen-
tual é 37 vezes menor do que 
estabelece a lei: 20% das vagas.
No cômputo total dos concur-
sos públicos naquele período, 
as pessoas negras ficaram com 
15,4% das vagas para provi-
mento de cargos efetivos e em-

pregos públicos no âmbito da 
administração pública federal, 
das autarquias, das fundações 
públicas, das empresas públicas 
e das sociedades de economia 
mista controladas pela União.
Os dados constam no Relatório 
Quantitativo sobre a Imple-
mentação da Lei 12.990 de 2014 
elaborado em 2021 pela Escola 
Nacional de Administração Pú-
blica (ENAP) em parceria com 
outras instituições.

Entrada de professores negros em 
universidades públicas é abaixo de 1%

A Prefeitura de Sa-
quarema, realizou na 
quarta-feira, 06, o 1° 
seminário sobre o Dia 
Nacional de Mobiliza-
ção dos Homens Pelo 
Fim da Violência Do-
méstica. 
O dia 6 de dezembro foi 
instituído como o Dia 
Nacional de Mobiliza-
ção dos Homens pelo 
Fim da Violência contra 
as Mulheres no Brasil 
pela Lei nº 11.489/2007. 
A data busca fazer com 
que a população reflita 
sobre o triste episódio 
que o inspirou: o Mas-
sacre de Montreal. Em 
1989, na Escola Politéc-
nica de Montreal, Marc 
Lépine perpetrou um 
ato brutal, matando 14 
mulheres e, em seguida, 
tirando a própria vida. 
Este ato de violência ex-
trema gerou comoção 
global, levando à cria-
ção da “Campanha do 
Laço Branco”. A tragé-
dia revelou a urgência 
da participação mascu-
lina na luta contra a dis-
criminação de gênero. 
O “Laço Branco” tor-
nou-se símbolo dessa 
batalha, representando 
o compromisso dos ho-
mens em não perpetuar 
a violência e em não se 
calar diante dela. Essa 
mobilização não é ape-
nas uma lembrança do 
passado, mas uma cha-
mada à ação contínua.

Divulgação

A ação no Alemão deixou 19 mortos, se igualando a outra registrada na 
mesma comunidade em 2007

Mauro Pimentel/ AFP

Aedes Aegypti

Paulo Whitaker / Reuters

Em 35 anos de carreira, 
os Racionais MC’s que-
braram diversas barrei-
ras ao fazer com que o 
rap produzido nas peri-
ferias de São Paulo che-
gasse a todo o país. Críti-
cas à violência policial, à 
desigualdade social e ao 
racismo foram ouvidas 
nas rádios e na televisão, 
por jovens, trabalhado-
res e também pelos que 
tinham poder de deci-
são. Os quatro integran-
tes do grupo abriram 
mais uma porta, ao se 
tornarem os primeiros 
negros e os primeiros 
músicos a receber o tí-

tulo de doutores honoris 
causa pela Universidade 
Estadual de Campinas 
(Unicamp).
O parecer recomendan-
do a concessão da hon-
raria inclui os rappers 
Mano Brown, Ice Blue, 
Edi Rock e KL Jay entre 
os “maiores intelectuais 

da contemporaneidade 
brasileira”. A distinção 
foi aprovada pelo con-
selho universitário da 
instituição no final de 
novembro.
“Trata-se de uma unida-
de referenciada pela co-
letividade. E que em suas 
letras e práticas públicas 

devolve à coletividade 
um sentido de história 
partilhada e associativa, 
que busca tocar imedia-
tamente a audiência de 
pobres e negros perifé-
ricos. Mas, a partir deste 
lugar, fala sobre e para o 
Brasil, mais amplo que 
aquela audiência”, diz o 
professor Mário Medei-
ros, do Departamento 
de Sociologia do Institu-
to de Filosofia e Ciências 
Sociais e presidente da 
comissão de especialis-
tas formada para avaliar 
a pertinência da conces-
são do título ao grupo.

Fernando Eduardo/wikimedia Commo
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Niterói antecipa segunda parcela do 
décimo-terceiro salário dos servidores

Itaboraí recebe profissionais 
do programa Mais Médicos

A Prefeitura de Ma-
ricá, por meio da 
Empresa Pública de 
Transportes (EPT), 
disponibilizará ôni-
bus extras para Ara-
çatiba e Itaipuaçu, 
visando facilitar o 
acesso de moradores 
e visitantes a um dos 
eventos mais espera-
dos do ano, o Natal 
Iluminado de Maricá.
De quinta a domin-
go, a partir das 18h 
do dia 10/12 (do-
mingo), a linha E11- 
Centro X Araçatiba 
vai operar com saí-
das à cada 15 minu-
tos da Rodoviária do 
Povo, no Centro.
Já a partir das 18h 
do dia 14/12 (quin-
ta-feira), as linhas 

E32 (Recanto x R128 
via Estrada) e E32A 
(Recanto x R128 
via Rua 34) tam-
bém passam a ter 
ônibus extras, com 
intervalo reduzido 
de 30 para 15 mi-
nutos. O itinerário 
compreende as pro-
ximidades da Praça 
dos Gaviões, um dos 
locais da festa, no 
bairro de Itaipuaçu.
Além disso, das 18h às 
22h30, a EPT dispo-
nibilizará dois verme-
lhinhos extras, com a 
vista eletrônica “Natal 
Iluminado” fazendo 
o percurso Recanto x 
Terminal de Itaipua-
çu, com saídas a cada 
30 minutos, em am-
bos os sentidos.

EPT disponibiliza 
ônibus extras a 

partir de domingo
Itaboraí começou a re-
ceber os profissionais do 
programa Mais Médicos, 
que vão levar mais atendi-
mento para a população 
nas unidades de saúde em 
todos os distritos do mu-
nicípio. Ao todo serão 47 
novos médicos, que vão 
atuar quatro vezes por se-
mana, das 8h às 17h. Os 
novos profissionais serão 
direcionados para as uni-
dades de saúde a partir da 
próxima semana.
Com o objetivo de apre-
sentar o trabalho que 
vem sendo desenvolvido 
no município, a Secreta-
ria Municipal de Saúde 
(SEMSA) realizou uma 
reunião de acolhida para 
os novos profissionais, 
na última quarta-feira 
(06/12), no salão nobre da 
Prefeitura de Itaboraí, no 
Centro. Durante o even-
to, foram apresentadas a 
atual estrutura da SEM-

SA, os horários de aten-
dimento nas unidades de 
saúde, informações sobre 
o procedimento de moni-
toramento dos dados da 
rede municipal de Saúde 
e o protocolo de atendi-
mento médico na Aten-
ção Primária à Saúde.
O secretário municipal de 
Saúde, Hédio Mataruna, 
participou do acolhimen-

to aos profissionais do 
programa Mais Médicos 
e ressaltou a importância 
da chegada dos novos mé-
dicos para o município.
“É com muita alegria que 
o nosso município recebe 
os profissionais do pro-
grama Mais Médicos, que 
vão nos auxiliar bastante 
no atendimento à popula-
ção em todos os distritos 

de Itaboraí. Tenho a certe-
za que será uma parceria 
muito benéfica e quem vai 
sair ganhando é o povo 
da nossa cidade. As por-
tas da secretaria de Saú-
de estão sempre abertas 
para médicos qualificados 
que estejam dispostos a 
atender a população com 
amor, carinho e dignida-
de”, afirmou o secretário.

Divulgação

A Prefeitura de Niterói vai 
antecipar o pagamento da 
segunda parcela do déci-
mo-terceiro salário dos 
servidores municipais para 
o dia 11 de dezembro (se-
gunda-feira). A segunda 
parcela corresponde a 50 
por cento do valor total do 
décimo-terceiro e, por lei, 
poderia ser paga até o dia 20 
de dezembro. O pagamento 
da primeira parcela do déci-
mo-terceiro salário dos ser-
vidores ocorreu em julho.
O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, destacou que a an-
tecipação do pagamento 
da segunda parcela do 
décimo-terceiro salário é 
uma forma de valorizar os 
servidores públicos.
“Graças a uma gestão fis-
cal responsável e eficiente, 
nos últimos anos temos 
conseguido não apenas 
pagar os salários em dia, 
mas adiantar o décimo-
-terceiro salário dos ser-
vidores, investir em con-
cursos públicos, além de 
estabelecer os planos de 

Cargos, Carreiras e Salá-
rios de várias categorias. 
Vamos seguir em frente 
com o reconhecimento 
dos servidores que tanto 

se dedicam por uma Nite-
rói cada vez melhor”, afir-
mou Axel Grael.
O secretário municipal de 
Administração, Luiz Viei-

ra, ressaltou que a anteci-
pação da segunda parcela 
do décimo-terceiro dos 
servidores é importante 
para a economia da cidade.

“A antecipação facilita a 
vida do servidor muni-
cipal, que pode fazer o 
planejamento de compras 
para o Natal com mais cal-

ma. Ao invés de esperar 
até o dia 20, ele pode ir às 
ruas com mais tranquili-
dade. Há uma injeção de 
recursos na cidade. Isso 
movimenta o comércio. 
E, como tem mais tempo 
para pesquisar preços e 
produtos, o servidor aca-
ba comprando melhor. Ele 
foge da concentração de 
pessoas nas lojas nos dias 
mais próximos do Natal”, 
afirmou Luiz Vieira. 
O secretário municipal 
de Fazenda em exercício, 
Heitor Moreira, disse que 
a estabilidade financeira 
do município é fruto de 
uma gestão fiscal eficiente 
e transparente. “O resulta-
do de uma administração 
sólida mantém a saúde das 
contas públicas de Niterói. 
Essa medida só reforça o 
compromisso em honrar 
o salário dos servidores e 
fornecedores, além de im-
pulsionar a economia lo-
cal e estimular as ativida-
des comerciais”, concluiu 
Heitor Moreira.

Divulgação

Concerto de Natal com Elba Ramalho está mantido em Niterói
Após a queda da estrutu-
ra da tradicional árvore de 
Natal durante a madruga-
da, a Prefeitura de Niterói 
confirmou, na tarde desta 
sexta-feira (8), que mante-
ve a realização do concer-
to da Orquestra Petrobras 
Sinfônica com participação 
especial da cantora Elba Ra-
malho no domingo (10), a 
partir das 19h30, na Praia de 
São Francisco, na Zona Sul 
da cidade, onde estava sen-
do montado próximo dali, 
na Praça do Rádio Amador, 
o monumento de 50 metros 
de altura e com 15 mil lâm-
padas de Led nas cores azul, 
verde e vermelho.
Segundo o governo munici-
pal, ‘’a Defesa Civil de Nite-
rói iniciou vistoria em todos 
os equipamentos temporá-
rios já montados na cidade 

para as festividades de fim 
de ano. O objetivo é garantir 
que as normas técnicas das 
estruturas tenham sido inte-
gralmente cumpridas”.
Além disso, a Prefeitura de 
Niterói disse que “registrou 
boletim de ocorrência na 
79ª DP (Jurujuba) para que 
a Polícia Civil investigue a 
queda da estrutura da árvo-
re de Natal de São Francisco, 
na madrugada desta sexta”.
A Prefeitura disse ainda, em 
nota, que “determinou ainda 
que a empresa responsável 
apresente um laudo técnico 
com as causas do acidente 
e, devido ao ocorrido, não 
vai pagar pela montagem da 
árvore. O valor de R$ 2,94 
milhões foi definido por lici-
tação na modalidade pregão 
eletrônico por menor preço”.
A inauguração da decoração 

de Natal de Niterói acontece 
nesta sexta-feira (8), às 19h, 
no Campo de São Bento, em 
Icaraí, na Zona Sul. Antes 
de acender as luzes, houve 
espetáculo no Centro Cultu-
ral Paschoal Magno, com a 
presença do Papai Noel e ex-
posição das vestimentas do 
Bom Velhinho ao longo do 
tempo. As atividades incluiu 
ainda atrações circenses, 
exposições e um trenzinho 
para crianças.
A novidade deste ano é 
um trenzinho destinado às 
crianças, com um circuito 
próximo à entrada da Rua 
Domingues de Sá. O agen-
damento será feito no local 
por meio de QR Code, per-
mitindo que as crianças com 
mais de 1,10m participem 
desacompanhadas.
A cidade se enfeitará em 

diversas regiões, incluindo 
a Zona Norte, Central, Sul, 
Pendotiba e Oceânica, com 
árvores, iluminação especial 
e enfeites em pontos estra-
tégicos. As principais vias, 
como a Alameda São Boa-
ventura e Avenidas Marquês 
do Paraná, Roberto Silveira, 
Quintino Bocaiúva e Prefei-
to Sylvio Picanço, receberão 
decorações festivas.
Além disso, a Prefeitura de 
Niterói promoverá apresen-
tações culturais em outros 
pontos da cidade, com uma 
programação que se esten-
derá até o final de dezem-
bro. Hortos e praças terão 
eventos que variam de teatro 
infantil a shows musicais, 
proporcionando momentos 
de celebração para toda a 
comunidade.
No Horto do Fonseca e na 

Praça Flávio Palmier, no Bar-
reto, ambos na Zona Norte, a 
iluminação especial e atrações 
acontecerão durante todo o 
mês, proporcionando mo-
mentos mágicos para as famí-

lias. A via que corta o Campo 
de São Bento será transforma-
da com gotas luminosas e um 
arco em formato de estrela 
cadente, criando um corredor 
iluminado.
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São Gonçalo

Colubandê terá intervenções 
finalizadas nos próximos dias

Lavourão recebe edição da Feira AdukeA fofoca 
pode ser 
um crime

Os gonçalenses com mais 
de 60 anos e imunossu-
primidos com mais de 
12 anos que têm mais de 
seis meses de intervalo da 
aplicação da vacina biva-
lente contra o coronavírus 
devem procurar as unida-
des de saúde para toma-
rem o reforço do imuni-
zante. Neste sábado (09), 
a bivalente está disponível 
nas clínicas gonçalense do 
Mutondo e da Família Dr. 
Zerbini, no Arsenal, das 
8h às 12h. E, de segunda-
-feira a sexta-feira, das 8h 
às 17h, em 36 unidades 
de saúde espalhadas pela 
cidade.   

O reforço da vacina biva-
lente foi estabelecido pelo 
Ministério da Saúde após 
a detecção no Brasil da 
variante BA.2.86 da Ômi-
cron (SARS-CoV-2) e as 
sublinhagens BA.2.86.3, 
JN.3, JN.1, BA.2.86.1. 
O imunizante bivalen-
te pode ser aplicado nos 
maiores de 18 anos. Os 
imunossuprimidos, ges-
tantes e puérperas (até 45 
dias após o parto) e pes-
soas com deficiência per-
manente com mais de 12 
anos também podem re-
ceber a vacina bivalente. 
Para a aplicação da vacina 
bivalente, os gonçalen-

ses têm que ter o esque-
ma primário de vacina-
ção contra o coronavírus 
(pelo menos, duas doses 
aplicadas das vacinas 
monovalentes anteriores) 
e ter mais de 4 meses de 
intervalo da última dose. 
Para os demais públicos 
acima de seis meses, a 
Secretaria Municipal de 
Saúde e Defesa Civil de 
São Gonçalo vacina nor-
malmente com as doses 
disponíveis conforme o 
esquema de vacinação de 
cada indivíduo. A imuni-
zação é realizada em pon-
tos de vacinação distintos 
(veja relações abaixo), de 

segunda-feira a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h.  Aos sá-
bados, todos os gonçalen-
ses podem ser vacinados 
nas clínicas gonçalense do 
Mutondo e da Família Dr. 
Zerbini, no Arsenal, das 
8h às 12h. 
Para que a vacinação seja 
garantida, os gonçalenses 
devem chegar meia hora 
antes da previsão de fe-
chamento das unidades 
em todos os dias de fun-
cionamento. Para a imu-
nização, os gonçalenses 
devem levar identificação 
pessoal e comprovação 
das vacinações anteriores, 
caso haja.

São Gonçalo inicia aplicação do reforço 
da bivalente contra covid-19

OPINIÃO

Dos crimes de 
fofocar

ERIK SCHAEPPI

Não é de hoje que a 
fofoca e os fofoquei-
ros se encontram 
em todos os lugares, 
nas mesas de bares, 
nos condomínios 
(todo condomínio 
tem uma vizinha fo-
foqueira), e até no 
seio familiar. Vale 
dizer que talvez 
você também seja 
um, eu não devo 
sair disso, em algum 
momento já devo 
ter contado uma.
Porém, o que eu acho 
que você não sabe, é 
que a fofoca pode ser 
um crime. Sim, isso 
mesmo. O crime de 
difamação, previsto 
no artigo 139 do có-
digo penal, pode se 
amoldar a fofoca.
Se não vejamos, di-
famar alguém, 
imputando-lhe 
fato ofensivo a 
sua reputação, é 
o que 
se con-
f i g u r a 
c o m o 
c r i m e 
de difa-
mação. 
L o g o 
conseguimos vi-
sualizar que uma 
fofoca pode se 
encaixar perfeita-
mente nessa descri-
ção, como aquele 
brinquedo de crian-
ça, no qual deve-se 
colocar as peças nas 
formas geométricas 
compatíveis.
Tendo em vista isso, 
como exemplo posso 
trazer um caso onde 
fulana conta para 
fulano que cicrana 
foi traída pelo mari-
do com sua melhor 
amiga, fulana conta 
que cicrana pegou 
os dois no flagra. 
Pronto, neste caso, 
fulana cometeu o 
crime de difamação. 
Vale destacar, que o 
crime ocorre inde-
pendente de o fato 
imputado ser verda-
deiro ou não.
Agora você deve 
estar surpreso caro 
leitor, surpreso e 
pensando, preciso 
tomar mais cuidado 
com o que eu falo. 
Sim, você deve. E 
eu também! Quem 
nunca fez uma fo-
foca que atire a pri-
meira pedra.
Ademais, preciso fa-
lar sobre o aumento 
de pena do artigo 
141 parágrafo 2º do 
código penal, que 
faz uma adaptação 
do direito criminal 
aos aspectos infor-
máticos. O parágra-
fo diz que o crime de 

difamação quando 
divulgado no âmbi-
to das redes sociais, 
tem sua pena au-
mentada ao triplo.
Tal fato demonstra 
proporcionalidade 
e sobriedade do le-
gislador, pois a ca-
pacidade de alcance 
dessas redes, pode 
gerar danos maio-
res a honra, do que 
quando o crime é 
praticado fora do 
contexto cibernético. 
De modo geral as 
pessoas não são pre-
sas por esse crime, 
mas são condenadas 
a indenizar a vítima, 

pagar uma multa, 
prestar um servi-
ço a comunida-
de, dentre outras 

p e n a s 
restriti-
vas de 
direito, 
ou con-
d i ç õ e s 
q u e 
precisa-

rão cumprir para 
elaboração de al-
guns acordos ca-

bíveis nestes casos.
Além das penas e 
contramedidas an-
teriores, o acusado 
deverá contratar (pa-
gar), um bom advo-
gado criminalista, o 
que não é barato (se 
for de preferência, o 
acusado pode con-
tratar um que cobre 
barato ou ir para a 
defensoria, mas nun-
ca será o aconselha-
do, com advogado e 
médico não se deve 
economizar). 
Em resumo, uma 
fofoca pode fazer 
você perder dinhei-
ro, e te dar uma bela 
dor de cabeça, sim, 
um processo crimi-
nal te dará dor de 
cabeça. Melhor evi-
tar as fofocas, mes-
mo que elas sejam 
tentadoras. 
Encerro a coluna 
com a brilhante e 
pertinente frase do 
historiador Hen-
ry Thomas Buckle, 
“Pessoas normais 
falam sobre coisas, 
pessoas inteligentes 
falam sobre ideias, 
pessoas mesquinhas 
falam sobre pessoas.”

e r i k . s c h a e p p i @
gmail.com
instagram: eriks-
chaeppi.adv

. Advogado crimina-
lista

A Prefeitura de São Gon-
çalo está finalizando as 
obras no Colubandê, no 
trecho onde o trânsito foi 
alterado recentemente. O 
canteiro no cruzamento 
das avenidas Jornalista 
Roberto Marinho e José 
Mendonça de Campos já 
está recebendo os últimos 
reparos e o novo ponto de 
ônibus ao lado da futura 
Clínica Gonçalense do 
Colubandê também está 
sendo finalizado.
A Clínica está recebendo 
os últimos ajustes para ser 
inaugurada muito em bre-
ve e terá capacidade para 
atender 32 mil pessoas por 
mês. As intervenções no 
entorno da nova unidade 
de saúde estão sendo rea-
lizadas pelas equipes das 
Secretarias de Transportes 
e de Desenvolvimento Ur-
bano, que também já ins-
talaram o abrigo de ônibus 
na Travessa Malafaia, no 
mesmo bairro.
O prefeito Capitão Nelson 
destacou as últimas obras 
feitas na região.
“O Colubandê recebeu 
uma série de interven-

ções desde o ano passa-
do. A macrodrenagem 
que fizemos beneficiou 
centenas de moradores 
e comerciantes do local. 
Agora vamos inaugurar 
a clínica, que vai atender 
mais de 32 mil pessoas 
com consultas e exames. 
O trânsito próximo à clí-
nica também foi alterado 
para evitar acidentes no 
cruzamento. E, agora, o 
ponto de ônibus que pedi 

para fazerem próximo à 
Clínica vai facilitar ainda 
mais o acesso da popula-
ção. Nosso povo merece 
tudo de qualidade e é o 
que vamos oferecer sem-
pre”, disse.
O ponto de ônibus terá, ain-
da, um espaço voltado para 
o lazer, com a instalação de 
mesas e bancos. Os comer-
ciantes aprovaram a obra.
“Tinha um canteiro aqui 
que não era usado para 

nada. Agora vai ter um 
ponto de ônibus e  um es-
paço para sentar, conver-
sar, tomar um sorvete. Foi 
uma obra simples que fez 
toda a diferença no espa-
ço. E a mudança no trân-
sito diminuiu bastante a 
confusão de carros que 
ficava ali no cruzamento, 
cada um querendo ir para 
um lado diferente”, disse o 
frentista Antonio Cleber, 
de 38 anos.

Divulgação

O Centro Cultural Joa-
quim Lavoura, o Lavourão, 
casa do artista gonçalense, 
recebeu, nesta sexta-fei-
ra (8), mais uma edição 
da Feira Aduke – Muito 
Amada, idealizada pela 
Coordenadoria de Promo-
ção da Igualdade Racial, 
com apoio da Secretaria 
de Turismo e Cultura e do 
Conselho de Defesa dos 
Direitos do Negro e Pro-
moção de Igualdade Racial 
e Étnica de São Gonçalo 
(COMIRSG) e Dom Sarau.
“A proposta é que a Feira 
Aduke seja um espaço de 
acolhimento para essas 
mulheres artesãs empreen-
dedoras e que consigamos 
realizar também palestra 
sobre empreendedoris-
mo, com um recorte para 
pessoas negras. A pala-
vra aduke significa muito 
amada, então queremos 
reunir essas mulheres que 
são muito amadas e que 
amam seus trabalhos”, des-
tacou Daniele Fontoura, 
coordenadora de Promo-
ção da Igualdade Racial.

Durante o encontro de 
artesãs, foram comercia-
lizados acessórios afros, 
bolsas, toalhas, roupas, 
além de doces e salgados. 
Vanuzia Paixão da Silva, 
que produz artesanal-
mente acessórios afros 
desde que foi demitida do 
seu último emprego du-
rante a pandemia, encon-
trou no artesanato uma 
nova fonte de renda. 

“Sempre gostei muito 
desses encontros de arte-
sãos e hoje consigo colo-
car minha arte à venda. 
As feiras ajudam muitas 
mulheres por toda cidade 
de São Gonçalo, são opor-
tunidades valiosas na vida 
de todos os envolvidos e é 
muito bom ter um espaço 
na cidade”, disse a artesã.  
Os participantes também 
puderam conferir atra-

ções culturais organiza-
das pelo coletivo de arte 
Dom Sarau, que reuniu 
apresentações de música, 
dança e poesias. 
O Lavourão recebe na 
próxima sexta-feira (15) 
a FISG – Feira Integrada 
de São Gonçalo, das 10h 
às 17h, e a Feira do Em-
preendedor Gonçalense, 
no dia 22 de dezembro, 
no mesmo horário.

Divulgação
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Prefeitura regulariza imóveis em 
comunidades da Zona Norte do Rio

Transparência e excelência na gestão contábil 
garantem prêmio a governo municipal

Valor da conta de água pode subir 
até 700% nos condomínios do RJ

Empreendedorismo para 
PCDs: ‘Bazar dos Amigos’ 

funciona até 14 de dezembro
Trinta usuários do Centro 
Municipal de Referência 
da Pessoa com Deficiência 
de Irajá, da Prefeitura do 
Rio, estão realizando um 
bazar de roupas e acessó-
rios que irá funcionar até 
o dia 14/12, de segunda 
a quinta-feira, das 8h30 
às 16h, na Rua Monse-
nhor Felix, 512. Iniciado 
no último dia 4, o “Bazar 
dos Amigos” é resultado 
de um projeto-piloto de 
promoção da autonomia 
e independência de pes-
soas com deficiência inte-
lectual realizado no local 
pela Secretaria Municipal 
da Pessoa com Deficiên-
cia (SMPD).
Segundo a Secretária da 
Pessoa com Deficiência, 
Helena Werneck, “o obje-
tivo principal desse tipo 
de ação é poder mostrar 

para as próprias pessoas 
com deficiência intelec-
tual seus próprios talen-
tos e habilidades, forta-
lecendo a autoestima e 
incentivando-os a serem 
protagonistas de suas vi-
das. Também possui um 
segundo grande objetivo, 
que é mostrar à socieda-
de, que a deficiência não 
limita ninguém. O que li-
mita é o preconceito, ain-
da tão presente na nossa 
sociedade”.
Para as responsáveis pelo 
programa Roberta Rosa 
e Margareth Brandão, 
“o programa criado de-
monstrou ser um exce-
lente instrumento para o 
desenvolvimento de ha-
bilidades necessárias para 
a inclusão produtiva das 
pessoas com deficiência 
ao mundo do trabalho”.

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) decidirá nos 
próximos meses qual será 
a regra de tarifação da 
água. Diante do que seria 
uma alteração na forma 
de cobrança da conta de 
água por parte das con-
cessionárias, o que au-
mentaria os custos dos 
consumidores, a Asso-
ciação Brasileira das Ad-
ministradoras de Imóveis 
(Abadi) lançou um mani-
festo “em defesa da tarifa 
de água justa e legal”.
A entidade afirma que 
deve ser cobrado de cada 
condomínio somente o 
que foi medido pelo hi-
drômetro, aplicando-se a 
progressividade sobre to-
das as economias do con-
domínio.
Segundo a Abadi, as con-
cessionárias pretendem 
estabelecer uma cobrança 

compulsória para os con-
domínios, mediante a im-
posição da multiplicação 
da tarifa mínima pelo nú-
mero de economias, dei-

xando de lado o volume 
registrado pelo hidrôme-
tro, fazendo, segundo as 
entidades, com que o va-
lor cobrado represente até 

o triplo do efetivamente 
consumido.
“A Abadi participou da 
audiência pública no STJ, 
defendendo de maneira 

veemente a importância 
de serem mantidas as re-
gras já consolidadas. Caso 
contrário, os condomínios 
e a sociedade em geral se-

rão extremamente preju-
dicados com a aplicação 
de uma tarifa de água abu-
siva, acarretando transtor-
nos expressivos”, afirmou 
o presidente da Associa-
ção, Rafael Thomé.
“Se aprovada a alteração, 
as consequências serão 
trágicas para todos os es-
tados do Brasil, porém os 
condomínios mais preju-
dicados serão os do Rio 
de Janeiro, em que a tarifa 
de água poderá aumen-
tar em até 700%”, ressalta 
Thomé.
Segundo a entidade, o 
Secovi Rio (Sindicato da 
Habitação), a Defenso-
ria Pública do Estado do 
Rio de Janeiro, o Minis-
tério Público, a OAB-RJ 
e outras entidades já res-
saltaram o critério ilegal 
da tarifa defendido pelas 
concessionárias.

Jefferson Severiano Neves

Moradores de comuni-
dades na região da Ti-
juca, na Zona Norte do 
Rio, serão contempla-
dos com a regularização 
fundiária das casas onde 
moram. Segundo a Se-
cretaria Municipal de 
Habitação, a finalidade 
deste processo é conce-
der aos moradores o tí-
tulo de propriedade ou 
posse de seus imóveis, de 
forma gratuita. O proje-
to já beneficiou mais de 
oito comunidades e a 
próxima será na região 
será da Tijuca, o Morro 
do Turano, com primeira 
assembleia marcada para 

o dia 16 de março.
Segundo a secretaria, a 
regularização deve ocor-
rer da seguinte forma: 
são organizadas assem-
bleias para explicar a 
população local sobre o 
processo, que pode durar 
cerca de dois anos. Além 
das reuniões, equipes da 
secretaria farão plantões 
diários em um escritório 
que funcionará na Rua 
Joaquim Pizarro, 92, na 
localidade da Liberdade, 
no Turano.
O objetivo é tirar todas as 
dúvidas dos moradores 
sobre a regularização de 
seus imóveis, explicando 

o que é a regularização 
fundiária, para que serve 
e quais os benefícios que 
o título traz para as famí-
lias. Nesses encontros, a 
SMH também orienta a 
respeito dos documentos 
necessários para início 
do processo.
Durante todo o perío-
do de legalização dos 
imóveis, as equipes per-
manecem no local rea-
lizando o levantamento 
topográfico, onde toda 
área é medida (ruas, lotes 
e construções). Também 
é feito o recolhimen-
to dos documentos dos 
moradores, para quem 

são oferecidas oficinas 
temáticas de reconheci-
mento de logradouros e 
de normas de uso e ocu-
pação do solo.
O serviço de regulariza-
ção fundiária oferecido 
pela Prefeitura já vem 
sendo realizado em di-
versas comunidades do 
Rio, entre elas: Bairro 
Barcellos na Rocinha, 
Morro da Coroa, Cha-
péu Mangueira e Babilô-
nia, São Carlos, Alemão, 
Manguinhos, Colônia 
Juliano Moreira entre 
outras, totalizando cer-
ca de 61 mil domicílios 
atendidos.

Classificado entre os 25 
melhores municípios 
em desenvolvimento no 
índice da Federação das 
Indústrias do Estado do 
Rio de Janeiro (Firjan), 
o governo de Campos 
dos Goytacazes (RJ) aca-
ba de receber o “Prêmio 
Contador Heraldo da 
Costa Reis-Qualidade na 
Informação Contábil e 
Fiscal do Setor Público”, 
em função da excelência 
de qualidade na gestão 
fiscal e na transparência.
A distinção é do Conselho 
Regional de Contabilidade 
do Rio de Janeiro, consa-
grada durante a 60ª Con-
venção de Contabilidade 
do Estado do Rio de Janei-
ro no último dia primeiro. 
O objetivo da premiação 
é reconhecer o gestor do 
município e os profissio-
nais da contabilidade que 
atuam nesse segmento 
“prestando relevantes ser-
viços para a administração 
pública, atendendo aos 

interesses da sociedade e 
gerando informações para 
a tomada de decisão, con-
trole e transparência”.
O município também 
aparece em primeiro lu-
gar no Estado no ranking 
do Sistema de Informa-
ções Contábeis e Fiscais 
(Siconfi) - Secretaria do 
Tesouro Nacional. O se-
cretário de Transparên-

cia e Controle, Rodrigo 
Resende, representou o 
prefeito Wladimir Garo-
tinho na solenidade.
 “Já no primeiro ano de 
gestão de Wladimir Ga-
rotinho, as contas da 
Prefeitura de Campos 
foram aprovadas pelo 
TCE-RJ graças à nova 
metodologia implemen-
tada na gestão fiscal e 

administrativa, com a 
introdução da nova ino-
vação e na capacitação 
dos servidores com foco 
na transparência”, obser-
va Resende lembrando 
que no final de outubro 
o nome de Campos foi 
destaque no Estado em 
função do salto de 50 po-
sições Índice de Gestão 
Fiscal da Firjan (IGFF).

Divulgação

Rodrigo Resende e Ana Paula Bernades tiveram papel importante na premiação do município

Bolsonaro já tem 
seu apadrinhado 

em Angra dos Reis
O ano ainda não chegou ao 
fim, mas as movimentações 
políticas para as eleições 
de 2024 já estão a todo va-
por. Ao contrário de 2020 
quando o então presiden-
te Jair Messias Bolsonaro 
(PL) declarou que não iria 
manifestar apoio direto aos 
candidatos dos municípios, 
agora a estratégia é carimbar 
seus aliados e assim levar 
o maior número de prefei-
turas no próximo ano. Um 
nome que vem ganhando 
destaque ultimamente é o 
do empresário angrense Re-
nato Araújo, em suas redes 
sociais é possível ver registro 
de vários momentos com o 
ex-presidente. Renato está 
na Argentina com a comi-
tiva do PL para a posse do 
presidente Javier Milei.
Bolsonaro está de olho nos 
mais de 60 mil votos que re-

cebeu na cidade nas eleições 
presidenciais e buscou um 
nome novo na política da 
cidade, Renato Araújo que 
é empresário no ramo da 
construção civil ainda não 
foi testado nas urnas, mas 
sempre trabalhou nos basti-
dores como coordenador de 
campanha da Deputada Cé-
lia Jordão e tem boas relações 
com o atual prefeito Fernan-
do Jordão (PL). Renato Araú-
jo também teve participação 
na nomeação do advogado 
Valmir Sérvolo à presidência 
municipal do PL, mostrando 
que consegue circular e arti-
cular bem no cenário políti-
co. Com o apoio dos grandes 
nomes do Partido Liberal, 
o empresário já inicia o ano 
eleitoral com muitas chances 
de levar a prefeitura de Angra 
dos Reis logo em sua estreia 
nas urnas.
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A DITADURA DOS 
BONZINHOS

RODRIGO AMORIM

Na semana passada, 
testemunhamos tris-
tes cenas ocorridas na 
Assembleia Legislativa 
de São Paulo (Alesp). 
Quando digo “tristes”, 
não me refiro à ação 
correta, coordenada, 
profissional e eficaz da 
Polícia Militar daquele 
estado, e sim a mais um 
show de antidemocra-
cia, vandalismo e au-
toritarismo de esquer-
distas, que contrários à 
privatização da Com-
panhia de Saneamento 
Básico do Estado de 
São Paulo (Sabesp), 
tentaram mais uma vez 
invadir a sede do Poder 
Legislativo. A esquerda 
simplesmente não se-
gue regras, não aceita a 
legalidade e a democra-
cia, e tenta impor sem-
pre suas vontades por 
meio do monopólio das 
virtudes. “Eu sou mais 
bonzinho que você, por 
isso o que eu defendo é 
melhor”, parecem dizer. 
No fundo, todos apren-
dizes de ditador. 
São Paulo é um Estado 
altamente industriali-
zado, mas que infeliz-
mente ainda tem uma 
população que sofre 
com falta de Saneamen-
to Básico – e a privati-
zação é o primeiro pas-
so para consolidar esse 
processo de democra-
tizar o acesso. Para não 
falar de possibilidades 
imensas, como disse 
o próprio governador 
Tarcísio de Freitas, de 
despoluição de ma-
nanciais e aumento da 
disponibilidade hídri-
ca. A privatização é o 
caminho escolhido por 
um governador que foi 
eleito pelo povo com a 
maioria de seus votos. 
Este processo demo-
crático ainda passa pela 
aprovação do Poder 
Legislativo para só en-
tão ser iniciado. Como 
o governador tem uma 
ampla bancada na 
Alesp de partidos con-
servadores, obviamente 
tinha uma expectativa 
muito positiva quanto 
ao processo – do mes-
mo jeito que aconteceu 
no Rio, quando a Cedae 
foi enfim privatizada. 
Qual a reação da esquer-
da? Tentar melar a vota-
ção de um projeto envia-
do por um governador 
eleito pelo voto popular 
e ainda ameaçar a inte-
gridade física de deputa-
dos estaduais igualmente 
empossados pela via do 
sufrágio universal! 
A tendência autoritá-
ria e antidemocrática 
da esquerda é o tempo 
todo revelada – a cada 
vez que seus represen-
tantes, ao perderem 
uma votação, optam 
pela via do faniquito 
ou do vandalismo. Tal 
fato ocorreu, por exem-
plo, em agosto de 2013 
(ano em que a esquerda 
destruiu lojas, patrimô-
nio público e privado, 
partes de prédio, tudo 
em nome dos “vinte 
centavos”), na Câmara 

Municipal do Rio de 
Janeiro. 
O então presidente da 
Câmara, com apoio da 
mesa diretora, havia 
determinado que a pre-
sidência da Comissão 
Parlamentar de Inqué-
rito dos ônibus do Rio 
estaria a cargo de um 
vereador de centro. No 
entanto, o PSOL, para 
variar, estrilou: entrou 
na Justiça (promoven-
do assim a interferência 
de um poder no ou-
tro), perdeu, e com essa 
derrota resolveu virar 
a mesa: promoveram 
uma repugnante ocu-
pação na Câmara, im-
pedindo as sessões de 
acontecer e espalhando 
dejetos por todos os la-
dos – incluindo fezes. 
Por dias e dias, pessoas 
não puderam trabalhar, 
projetos e leis ficaram 
paradas, o trânsito no 
local foi prejudicado, 
tudo porque vereadores 
de esquerda não acei-
tam perder uma vota-
ção para uma maioria 
que, efetivamente, re-
presenta a população!
Com tudo isso, obvia-
mente o foco da CPI 
foi completamente per-
dido e houve poucos 
avanços, já que antes 
de enfrentar os empre-
sários de transportes a 
CPI teve de enfrentar 
vereadores da própria 
casa – um contrassen-
so inacreditável. E há 
quem apoie esse tipo 
de bizarrice sem perce-
ber que estão entrando 
num terreno perigoso 
e cheio de armadilhas. 
Lembro que nessa briga 
contra a privatização da 
Sabesp, a esquerda mo-
bilizou até o Sindicato 
dos Metroviários, pro-
movendo uma greve 
em São Paulo que pre-
judicou exatamente os 
mais pobres - que eles 
tanto dizem defender!
Por tudo isso, é neces-
sário que a sociedade 
se solidarize com os 
policiais militares que 
foram feridos covarde-
mente pelos manifes-
tantes – policiais que 
defenderam, sim, a de-
mocracia, impedindo 
que os bolcheviques 
mudassem, na base da 
pedrada e da paulada, o 
que pessoas eleitas pelo 
povo decidiram. Quem 
não aceita as regras do 
jogo democrático pre-
cisa ir brincar de outra 
coisa! O Legislativo 
merece respeito! E pa-
rabéns mais uma vez ao 
governador Tarcísio de 
Freitas, tanto pela pri-
vatização que beneficia-
rá toda a população de 
São Paulo quanto pela 
postura em defesa dos 
agentes de segurança 
pública! 

*Advogado e deputado 
estadual

Evento na Zona Norte fala sobre a 
conscientização e combate à Aids

Pessoas com deficiência 
intelectual tem apoio da 

Prefeitura para empreender

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) realiza, nes-
ta segunda-feira (11/12), 
programação especial no 
Instituto Municipal Nise 
da Silveira, no Engenho 
de Dentro, para a campa-
nha do Dezembro Verme-
lho, o mês de conscienti-
zação e combate à Aids. 
Haverá palestras com 
médicos, infectologistas 
e psicólogos falando so-
bre o HIV e a importân-
cia da informação para a 
prevenção e a quebra de 
estigmas. A abertura do 
evento será às 12h, no au-
ditório da CETAPE, com 
entrada gratuita.
A comunicação é essen-
cial para conscientizar a 
população sobre a doen-
ça. Serão ao todo nove 

palestras abertas para o 
público em geral para 
falar de prevenção, trata-
mento, soropositividade 
na gravidez, direitos do 
soropositivo e saúde men-
tal. O objetivo da Gerên-
cia de IST/AIDS da SMS 
em levar o evento para a 
comunidade é quebrar o 
estigma da doença pelo 
conhecimento, além de 
garantir o acesso à saúde 
e informação aos porta-
dores do vírus.
A SMS vem promoven-
do ações da campanha 
do Dezembro Vermelho, 
durante todo este mês, 
para engajar profissionais 
e usuários sobre a preven-
ção, assistência, proteção 
e promoção dos direitos 
das pessoas que vivem 

com HIV/Aids e outras 
infecções sexualmente 
transmissíveis. O even-
to nesta segunda-feira é 
mais uma iniciativa para 
garantir o acesso à infor-
mação e incentivar a pro-
cura pelas unidades de 
saúde.
Entre os assuntos a serem 
abordados pelas palestras 
estão os avanços do mu-
nicípio, que oferece todo 
o tratamento, diagnóstico 
e prevenção ao vírus do 
HIV. Quando o diagnós-
tico é feito precocemente, 
o paciente pode iniciar o 
tratamento de imediato e 
recebe orientação e me-
dicação, como a profila-
xia pré-exposição (PrEP), 
retroviral que deve ser 
usado por pessoas não 

infectadas pelo HIV, a fim 
de se evitar a infecção du-
rante a relação sexual.
Outro avanço da cidade 
foi a inauguração do Cen-
tro Especializado em In-
fectologia Valda do Borel 
(CEI). Localizada na Po-
liclínica Hélio Pellegrino, 
na Praça da Bandeira, a 
unidade é referência para 
o acolhimento e o acom-
panhamento de pessoas 
diagnosticadas com HIV, 
hepatites virais, hansenía-
se e tuberculose. Todo o 
serviço multidisciplinar 
disponível na unidade 
será apresentado e expli-
cado para o público, mos-
trando como o serviço 
da rede municipal vem 
crescendo na luta contra 
a Aids.

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) realiza, nes-
ta segunda-feira (11/12), 
programação especial no 
Instituto Municipal Nise 
da Silveira, no Engenho 
de Dentro, para a campa-
nha do Dezembro Verme-
lho, o mês de conscienti-
zação e combate à Aids. 
Haverá palestras com 
médicos, infectologistas 
e psicólogos falando so-
bre o HIV e a importân-
cia da informação para a 
prevenção e a quebra de 
estigmas. A abertura do 
evento será às 12h, no au-
ditório da CETAPE, com 
entrada gratuita.
A comunicação é essen-
cial para conscientizar a 
população sobre a doen-
ça. Serão ao todo nove 

palestras abertas para o 
público em geral para 
falar de prevenção, trata-
mento, soropositividade 
na gravidez, direitos do 
soropositivo e saúde men-
tal. O objetivo da Gerên-
cia de IST/AIDS da SMS 
em levar o evento para a 
comunidade é quebrar o 
estigma da doença pelo 
conhecimento, além de 
garantir o acesso à saúde 
e informação aos porta-
dores do vírus.
A SMS vem promovendo 
ações da campanha do 
Dezembro Vermelho, du-
rante todo este mês, para 
engajar profissionais e 
usuários sobre a preven-
ção, assistência, proteção e 
promoção dos direitos das 
pessoas que vivem com 

HIV/Aids e outras infec-
ções sexualmente trans-
missíveis. O evento nesta 
segunda-feira é mais uma 
iniciativa para garantir o 
acesso à informação e in-
centivar a procura pelas 
unidades de saúde.
Entre os assuntos a serem 
abordados pelas palestras 
estão os avanços do mu-
nicípio, que oferece todo 
o tratamento, diagnóstico 
e prevenção ao vírus do 
HIV. Quando o diagnós-
tico é feito precocemente, 
o paciente pode iniciar o 
tratamento de imediato e 
recebe orientação e me-
dicação, como a profila-
xia pré-exposição (PrEP), 
retroviral que deve ser 
usado por pessoas não 
infectadas pelo HIV, a fim 

de se evitar a infecção du-
rante a relação sexual.
Outro avanço da cidade 
foi a inauguração do Cen-
tro Especializado em In-
fectologia Valda do Borel 
(CEI). Localizada na Po-
liclínica Hélio Pellegrino, 
na Praça da Bandeira, a 
unidade é referência para 
o acolhimento e o acom-
panhamento de pessoas 
diagnosticadas com HIV, 
hepatites virais, hansenía-
se e tuberculose. Todo o 
serviço multidisciplinar 
disponível na unidade será 
apresentado e explicado 
para o público, mostran-
do como o serviço da rede 
municipal vem crescendo 
na luta contra a Aids.

O Bazar dos Amigos funciona no Centro Municipal de Referência da Pessoa com Deficiência de Irajá

Divulgação
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Brasil prepara sugestão de ações 
para diminuir efeitos do plástico

Vinho personalizado, carro blindado 
e reuniões bilaterais: bastidores do 
encontro entre Bolsonaro e Milei Com a eventual esco-

lha do senador Omar 
Aziz (PSD-AM) como 
presidente da CPI da 
Braskem, o nome do 
senador Cid Gomes 
(PDT-CE) tem ganha-
do força nos bastidores 
para o posto de relator.
O senador Renan Ca-
lheiros (MDB-AL), au-
tor do pedido de criação 
da Comissão Parlamen-
tar de Inquérito, tem 
defendido que um po-
lítico experiente esteja à 
frente da relatoria.
E o nome de Cid é con-
siderado, por lideranças 
políticas, o mais ade-

quado para o posto. Até 
porque, como ex-gover-
nador do Ceará, teria 
experiência na análise 
de contratos e docu-
mentos.
Na terça-feira (12), ha-
verá uma reunião, às 
11h, no gabinete do 
senador Omar Aziz, 
possível presidente do 
colegiado federal, para 
discutir a composição 
da CPI.
E, às 14h, haverá a pri-
meira reunião. A expec-
tativa é de que Renan 
assuma o posto de vice-
-presidente do colegia-
do federal.

Cid Gomes surge como 
opção para relator da 

CPI da Braskem

O Brasil se prepara para 
contribuir com o Acor-
do Global de Plásticos da 
Organização das Nações 
Unidas com indicações 
de formas de minimizar 
o impacto deste material 
no mundo. O Instituto de 
Macromoléculas Profes-
sora Eloisa Mano (IMA), 
da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), 
e a Sociedade Brasileira 
de Química (SBQ) são 
responsáveis por forne-
cer todos os subsídios 
técnicos ao Ministério 
das Relações Exteriores, 
para que ele possa indicar 
ações a serem adotadas 
pelos países signatários 
do Acordo Global de Plás-
ticos das Nações Unidas..
“[Vamos apontar] O que 
temos que fazer para mi-
nimizar o efeito do plás-
tico pelo descarte indis-
criminado de pessoas e 
empresas, efeitos que não 
são benéficos para a saúde 
humana, marinha e para 
o meio ambiente”, expli-
cou nesta sexta-feira (8) à 
Agência Brasil a professo-
ra Maria Inês Bruno Tava-
res, diretora do Instituto. 

Identificação

De acordo com o Progra-
ma das Nações Unidas 
para o Meio Ambiente 
(Pnuma), 400 milhões 
de toneladas de plástico 
são produzidas por ano. 
Dados do Perfil 2022 da 
Associação Brasileira 
da Indústria do Plástico 
(Abiplast) revelam que o 

Brasil responde por 2% 
da produção mundial de 
plástico, com total de 6,7 
milhões de toneladas por 
ano de material cujo des-
taque traz impactos nega-
tivos para o meio ambien-
te. O setor engloba mais 
de 11 mil empresas, que 
empregam mais de 340 
mil brasileiros e faturam 
117,5 bilhões de reais.

Maria Inês Bruno Tavares 
disse que a ideia é definir 
os critérios técnicos para 
caracterizar os tipos de plás-
tico, identificando o que é 
plástico de uso único, plásti-
co desnecessário ou proble-
mático, uma vez que na pri-
meira versão do documento 
com a posição brasileira não 
há destaque para a educação 
ambiental, nem para a reci-

clagem e o reúso.

Sugestões

O grupo do IMA já fez 
algumas sugestões. En-
tre elas, que os polímeros 
sintéticos que compõem 
o plástico sejam substi-
tuídos por biodegradáveis 
na cadeia produtiva. È 
preciso também aumen-
tar o uso de materiais re-

cicláveis na composição 
de novos produtos e iden-
tificar, nos rótulos, todos 
os tipos de materiais que 
compõem as embalagens. 
A partir dessa identifica-
ção, é mais fácil saber o 
que pode ser reutilizado 
ou reciclado. A diretora 
lembrou que os plásticos 
de uso único não preci-
sam ser descartados por-
que podem gerar energia. 
“Reciclagem é a palavra-
-chave para minimizar os 
problemas”. Já os produ-
tos em estado de degra-
dação grande devem ser 
descartados em aterros 
sanitários de forma con-
trolada, apontou.
Para incentivar a reci-
clagem entre indústria 
e população, uma das 
propostas é que a em-
balagem seja devolvida 
na empresa pelo consu-
midor e trocada por um 
desconto para a próxima 
compra, indicou Maria 
Inês. A especialista diz 
acreditar que as empre-
sas brasileiras que lidam 
com polímeros têm par-
ticipado do esforço para 
a redução dos plásticos.

Divulgação

Com a ausência do presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) está 
recebendo tratamento de 
chefe de Estado na viagem 
a Buenos Aires para a pos-
se de Javier Milei na Pre-
sidência no domingo (10).
Os deslocamentos da co-
mitiva estão sendo feitos 
em carros blindados com 
acompanhamento de es-
colta e agentes da polícia 
federal argentina.
Segundo auxiliares de Bol-

sonaro, ele agendou diver-
sas conversas “bilaterais” 
antes da posse. Nesta sex-
ta-feira, 8, o ex-presidente 
recebeu rabinos argentinos 
e o ex-presidente Maurício 
Macri. Amanhã será a vez 
de Viktor Orbán, primei-
ro-ministro da Hungria.
O principal evento da 
viagem, porém, foi o en-
contro de Bolsonaro com 
Javier Milei no hotel onde 
está o presidente eleito.
Bolsonaro e sua comitiva 
foram caminhando até o 

local e, antes, passearam 
pela tradicional Calle Flo-
rida. No trajeto, o ex-pre-
sidente foi parado para 
selfies e tomou um café 
com os apoiadores, sempre 
acompanhado de perto por 
uma escolta argentina.
Antes da conversa com 
Milei, que durou 1h30, o 
deputado federal Eduardo 
Bolsonaro (PL-SP) pre-
senteou o argentino com 
dois vinhos personaliza-
dos da marca “Bolsonaro”.
Na conversa reservada, 

da qual também fizeram 
parte Patricia Bullrich e 
Eduardo Bolsonaro, o pre-
sidente eleito argentino e 
o ex-presidente brasileiro 
falaram sobre a guerra en-
tre Israel e o Hamas e pre-
garam o fortalecimento da 
direita no continente.
Milei disse a Bolsonaro 
que pretende fazer um 
choque de gestão e tomar 
medidas imediatas em re-
lação a decisões do gover-
no anterior.

Reprodução

O senador Cid Gomes (PDT-CE) é apontado como possível relator da CPI da 
Braskem

Geraldo Magela/Ag. Senado
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Afundamento do solo de mina em 
Maceió já passa de 2 m de profundidade

Moro depõe à Justiça e diz que ações 
contra ele são “castelo de cartas”
O senador Sergio Moro 
(União Brasil-PR) cha-
mou de “castelo de cartas” 
a ação em que ele é inves-
tigado na Justiça Eleitoral 
e que pode levar à perda 
do seu mandato.
O ex-juiz da Lava Jato 
e ex-ministro da Justiça 
prestou depoimento na 
quinta-feira (7) ao Tri-
bunal Regional Eleitoral 
do Paraná (TRE-PR). Ele 
negou irregularidades em 
sua campanha ao Senado.
No depoimento, Moro só 
respondeu a perguntas 
feitas pelo magistrado res-
ponsável pelo caso, e não 
se manifestou nas ques-
tões feitas pelos advogados 
do PL e da Federação Bra-
sil da Esperança no estado, 
autores da ação.
“Me sinto agredido e não 
me sinto confortável em 
participar de um teatro”, 
disse o congressista a jor-
nalistas, depois da oitiva.
Durante o depoimento, o 
senador criticou as acusa-
ções contra ele. “A avalia-
ção que a gente tem aqui 
um grande castelo de car-
tas. Primeiro, se fala muito 
em caixa 2. Nada disso foi 
provado dentro do proces-
so. Nós temos uma ação 
que é proposta pelo PT, que 
tem uma animosidade po-
lítica”, disse o congressista.
Ele também afirmou que 
não teve sua campanha ao 
Senado pelo Paraná be-
neficiada pelo fato de ter 
sido pré-candidato a pre-
sidente da República. “Foi 
exatamente o contrário”, 
disse Moro. “Foi um peso 
enorme nas costas e eu fui 
severamente atacado, né? 
Por semanas e depois dis-
so. Me trouxe um grande 
desgaste político”.
Em novembro de 2021, 
Moro se filiou ao Pode-
mos com pretensões de 

disputar o Palácio do Pla-
nalto, chegando inclusive 
a aparecer em pesquisas 
de intensões de voto. No 
final de março de 2022, 
ele se desfiliou do partido 
e entrou no União Brasil.
Barrado pela Justiça Elei-
toral paulista de concorrer 
pelo estado nas eleições, 
se candidatou ao Senado 
pelo Paraná, seu estado de 
origem. Foi eleito com 1,9 
milhão de votos.
Acusação
O senador é acusado de 
abuso de poder econô-
mico na eleição de 2022. 
São duas ações, que pas-
saram a tramitar de forma 
conjunta. Foram apresen-
tadas pelo PL do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro e 
pela Federação Brasil da 
Esperança (PT/PCdoB/
PV), do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).
Segundo a acusação, a 
chapa de Moro causou 
desequilíbrio eleitoral. 

Isso teria ocorrido desde 
a filiação partidária do 
ex-juiz ao Podemos, em 
novembro de 2021, com 
o lançamento de sua 
pré-candidatura para a 
Presidência da Repúbli-
ca até o momento de sua 
eleição para o Senado 
pelo União Brasil.
O argumento das partes 
é de que Moro usou “es-
trutura e exposição de 
pré-campanha presiden-
cial para, num segundo 
momento, migrar para 
uma disputa de menor 
visibilidade, menor cir-
cunscrição e teto de gas-
tos vinte vezes menor, 
carregando consigo todas 
as vantagens e benefícios 
acumulados indevida-
mente, ferindo a igualda-
de de condições entre os 
concorrentes ao cargo de 
senador”.
Depoimento
No depoimento, Moro dis-
se que sua ida ao União 

Brasil foi “uma decisão 
muito difícil”, mas que ti-
nha sido motivada por 
uma falta de apoio do Po-
demos ao projeto de dispu-
tar o Palácio do Planalto.
Segundo Moro, sua atua-
ção política em São Paulo 
foi um “movimento sin-
cero”, mas que só trouxe 
“desgaste”. Ele afirmou 
que as atividades parti-
dárias desempenhadas 
no estado não trouxeram 
vantagem política para a 
futura disputa no Paraná.
“Não é provado em ne-
nhum momento e não é 
verdadeiro em nenhum 
momento que a pré-can-
didatura presidencial foi 
utilizada como a espécie 
de catapulta para uma 
candidatura a algum ou-
tro cargo, até porque eu 
não tinha necessidade 
disso”, declarou. “Mui-
tas vezes, quando se faz 
isso é que alguém quer 
se tornar conhecido. Eu 

já era sobejamente co-
nhecido no Paraná ou 
no Brasil inteiro sem 
uma pré-candidatu-
ra presidencial ou sem 
uma pré-candidatura ao 
Senado por São Paulo”.
O senador também reba-
teu acusações sobre su-
posto caixa 2 nos gastos 
de campanha. Ele disse 
que essa imputação é “le-
viana” e fruto de “contra-
dição” das duas ações.
“Não existe nenhuma evi-
dência ou prova de caixa 
2 em qualquer momento, 
seja no período anterior 
à campanha, ou seja, du-
rante a campanha. Não 
há evidência porque não 
houve esse fato. Todas as 
contratações, os gastos fo-
ram feitos pelos partidos, 
como determina a legisla-
ção”, afirmou.
“Nós declaramos os gas-
tos durante a campanha, 
que é o que é exigido pela 
legislação e quando os 

partidos declararam os 
gastos que tiveram, como 
partidos, na fase anterior 
à campanha, essa nego-
ciação de valores e tal aí 
se dá entre o partido e o 
escritório de advocacia, 
até porque esses serviços, 
doutor, não me envolviam 
apenas exclusivamente.”
Moro disse que é alvo de 
“perseguição política” fei-
ta por PT e PL, siglas au-
toras da ação.
“Essas duas ações são mo-
vidas com base em perse-
guição política, que é fei-
ta pelo PT, por conta do 
meu trabalho que fiz no 
passado, e do outro lado 
juntou oportunistas do 
PL que perderam as elei-
ções”, afirmou. “Não falo 
de perseguição política 
por parte da Justiça Elei-
toral, falo por parte das 
partes. Então não me sin-
to confortável, não tenho 
nenhuma questão pessoal 
em não responder”.

Divulgação

O solo da Mina 18 da pe-
troquímica Braskem, no 
bairro do Mutange, em 
Maceió, já afundou mais 
de 2 metros (m) desde o 
último dia 29, quando a 
Defesa Civil municipal 
emitiu um alerta, apon-
tando o “risco iminente 
de colapso” da estrutu-
ra, e recomendou o blo-
queio do acesso de pes-
soas à região.
Em nota divulgada nesta 
sexta-feira (8), a Defesa 
Civil municipal infor-
mou que, entre a tarde 
de quarta-feira (6) e a 
desta quinta-feira (7), o 
solo afundou a 0,23 cen-
tímetro (cm) por hora, 
tendo se movimentado 
verticalmente 5,7 cm. 
Com isso, a profundida-
de atingiu 2,06 m no fim 
da tarde de ontem.
Ainda segundo o órgão 

municipal, o alerta de 
risco da mina de onde a 
Braskem extraía sal-ge-
ma segue válido, pois o 
solo continua afundan-
do, conforme indicam 
análises sísmicas do ter-
reno. “Por precaução, a 
recomendação é clara: 
a população não deve 

transitar na área deso-
cupada até uma nova 
atualização da Defesa 
Civil, enquanto medi-
das de controle e moni-
toramento são aplicadas 
para reduzir o perigo.”
Em uma nota divulgada 
hoje, a Braskem assegura 
que “a movimentação do 

solo registrada nos últi-
mos dias, em um local 
específico do bairro do 
Mutange […] se dá em 
um trecho da área 100% 
desocupada desde abril 
de 2020 e que segue sob 
monitoramento cons-
tante”. De acordo com 
a empresa, cerca de 40 

mil moradores de áreas 
identificadas como de 
risco já foram realoca-
dos desde 2019, quando 
a extração de sal-gema 
foi paralisada. Os úl-
timos 23 imóveis que 
permaneciam ocupados 
foram desocupados na 
semana passada.

Na nota, a empresa ainda 
reafirma o compromisso 
de garantir a integridade 
“de todos os moradores 
da cidade de Maceió”. 
“Nossa prioridade con-
tinua sendo a segurança 
das pessoas”, afirma a 
Braskem ao elencar uma 
série de ações que afirma 
ter realizado, incluindo a 
paralisação definitiva da 
extração de sal na região, 
em maio de 2019.
Nesta terça-feira (5), o 
Instituto do Meio Am-
biente do Estado de Ala-
goas (IMA-AL) autuou a 
Braskem em mais de R$ 
72 milhões por omissão 
de informações, danos 
ambientais e pelo risco 
de colapso e desabamen-
to da Mina 18. Esta foi a 
20º multa que o instituto 
aplicou à empresa.

Divulgação
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Projeto “Coral Vivo” reforça a importância da 
proteção da vida marinha a alunos de Caxias

Baixada

Queimados comemora dia de 
n.S. Da Conceição e da bíblia

Quando o assunto é pre-
servação, a Secretaria 
Municipal de Educação 
de Duque de Caxias está 
sempre de portas aber-
tas para abraçar proje-
tos que contribuam para 
a conscientização e o 
aprendizado dos alunos. 
Assim, através do Proje-
to Coral Vivo, a SME e 
a REDAGUA – Rede de 
Conservação Águas da 
Guanabara - realizaram 
um trabalho que promo-
veu o conhecimento dos 
estudantes tanto na teo-
ria quanto na prática.
Com atividades desen-
volvidas a partir do li-
vro “A Teia das Águas”, 
das poetisas Roseana 
Murray e Bia Hetzel, a 
responsável pela Coor-
denadoria de Leitura 
Literária (CLC), Valéria 
Angelo, recebeu o pro-
jeto e logo viu que, por 

meio da leitura, seria o 
caminho perfeito para 
sensibilizar os alunos da 
importância da proteção 
de um ambiente que fa-
voreça a todos.

Além das atividades rea-
lizadas em sala de aula, os 
estudantes puderam confe-
rir, na prática, o que apren-
deram nos livros. Assim, 
alunos das Escolas Muni-

cipais Barão do Amapá, 
Brasil-Itália, Cidade dos 
Meninos, Darcy Ribeiro 
e Márcio Fiat tiveram a 
oportunidade de estar na 
Praia Vermelha, localizada 

no bairro Urca, no Rio de 
Janeiro, para ouvir e apren-
der, na prática, um pouco 
mais sobre as atividades 
que foram desenvolvidas 
em sala de aula.

“O conhecimento pode 
vir de diversas formas e 
através da leitura torna-
-se ainda mais prazero-
so. Estamos em um pro-
longamento do que está 
acontecendo nas escolas. 
Os alunos, com base em 
um caderno de ativida-
des elaborado pela equi-
pe de Leitura, realizaram 
tarefas voltadas para a 
questão ambiental”, des-
tacou Valéria Angelo.
O contato com a natu-
reza mostrou o quanto 
os alunos aprenderam 
com a leitura e as ativi-
dades desenvolvidas nas 
escolas. “Eu achei muito 
bom! Conseguimos sa-
ber tudo sobre o ecossis-
tema, sobre as praias, a 
vida marinha. Até sobre 
os segredos do mar”, dis-
se, empolgado, o aluno 
Victor, de 9 anos, da E.M 
Barão do Amapá.

Divulgação

Queimados, na Baixada 
Fluminense, terá uma ex-
tensa programação para co-
memorar o dia da padroei-
ra da cidade, Nossa Senhora 
da Conceição, e o Dia da 
Bíblia. As ações gratuitas 
começaram dia 7 e irá até 
10 de dezembro, com muito 
shows, missas, procissões e 
uma caminhada.
No dia 7, o Coletivo de 
Batalha de Rimas de 
Queimados realizou a 
Batalha dos 7. No dia 8, 
feriado municipal em co-
memoração ao dia da pa-
droeira, a cidade recebeu 
o show da cantora católica 
Adriana Arydes.
A programação do dia 
8 de dezembro também 
incluiu ações em home-
nagem à padroeira da ci-

dade. A procissão saiu da 
antiga Matriz, localizada 
na praça que leva o nome 
da santa, às 18h, e seguiu 
em direção à  nova igre-
ja, localizada no Centro, 
com missa às 19h. 
Já nesta dia 9, em come-
moração ao Dia da Bíblia, 
a cidade receberá o show 
do cantor gospel Marcus 
Salles, às 20h. A apresen-
tação, que começa às 20h, 
promete ser uma expe-
riência única de fé e mú-
sica. Os shows vão ocor-
rer no Parque de Eventos 
(Rua Vinte e Três, sem 
número - Pacaembu). 
Para fechar a programa-
ção, no dia 10, será rea-
lizada a Caminhada do 
Dia da Bíblia. A saída será 
da Praça dos Eucaliptos, 

às 9h, com chegada na 
Praça da Bíblia, que será 
inaugurada após refor-
ma. A praça passou por 
revitalização, que incluiu 
a Bíblia, que é símbolo 
da praça, além de acade-
mia para terceira idade, 
canteiro para jardinagem, 
pergolado, jogos de mesa. 

Patrimônio histórico e 

cultural de Queimados 

A Igreja de Nossa Senho-
ra da Conceição – antiga 
matriz –  encontra-se na 
Avenida Irmãos Guinle, 
numa das principais pra-
ças localizadas no centro 
da cidade, que também 
ganhou o nome da santa.  
Parte da fachada desabou 
em 1949 e foi reconstruída 

depois, com a torre central 
mais alta, onde foi embu-
tido um oratório. Na oca-
sião, também foram re-
feitos os altares. Em 1989, 
quando Queimados ainda 
pertencia a Nova Iguaçu, 
a Igreja foi tombada pelo 
Instituto Estadual do Pa-
trimônio Cultural do Es-
tado do Rio (INEPAC).  
Na fachada, uma grande 
imagem chama atenção 
de todos que passam pela 
praça: a escultura da Nos-
sa Senhora da Conceição. 
Doada pela Família Casta-
nheira – composta por reli-
giosos e devotos da cidade 
- na década de 70, a santa é 
uma grande marca não só 
para os fiéis, mas também 
para todos que transitam 
pelo local diariamente.

O Natal 2023 do Top-
Shopping Nova Iguaçu 
tem como tema a in-
clusão social. A come-
çar pela decoração de 
Natal, cuja ambientação 
oferece brinquedos para 
crianças com deficiên-
cia, como balanço e gira-
-gira acessível, acompa-
nhados por monitoras, 
com entrada gratuita 
(até dia 31/12). E ao lon-
go do mês de dezembro, 
outras atrações valori-
zam a inclusão social.
Dia 10/12 (domingo): 
crianças e jovens com 
autismo poderão tirar 
foto gratuita na progra-
mação Papai Noel no 
Mundo Azul, na Praça 
de Eventos do 1º piso, 
das 10h às 12h30. Será 
possível fazer foto tam-
bém com pet, em um 
trono especial para o 
amigo de quatro patas. 
As vagas são limita-
das em respeito ao ní-
vel sensorial e acústico 
ideal, e as inscrições an-
tecipadas, de 01 a 07/12, 
pelo site www.topsho-

pping.com.br.
Dia 15/12 (sexta): o 
TopShopping oferecerá 
um dia especial inclu-
sivo para famílias com 
integrante com necessi-
dade especial, no estú-
dio fotográfico que faz 
parte da promoção de 
Natal “Minha Família é 
Top” para foto gratuita. 
As vagas também são 
limitadas e as inscrições 
devem ser feitas no app 
do shopping.
Dia 17/12 (domingo): 
em parceria com a Pre-
feitura de Nova Iguaçu, 
o shopping promoverá 
uma tarde de apresen-
tações de danças inclu-
sivas, com ritmos di-
versos. Local: Praça de 
Alimentação do 3º piso, 
das 14h às 16h, com en-
trada franca. O objetivo 
é oferecer a igualdade 
de condições para de-
senvolver o potencial do 
participante, consciên-
cia corporal, criativida-
de, comunicação e auto-
nomia, de forma que ele 
se sinta integrado.

Dezembro de 
ações inclusivas 
no topshopping 

nova iguaçu

Sexo ou leg press? Motel lança suíte com 
estética de academia na Baixada Fluminense
Há quem use a academia 
como desculpa para dar uma 
“escapadinha” para o motel. 
E agora, a mentira ganhou 
um tom de veracidade. Isso 
porque o motel Comanche, 
em Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense, inaugurou uma 
suíte com estética de acade-
mia — com direito a catraca 
de acesso, bicicleta ergométri-

ca, banco inclinado, sacos de 
pancada e pesos.
A ideia fez sucesso nas redes 
sociais. Entre os usuários, al-
guns brincaram com a ideia 
de dizer para o companhei-
ro que está na academia. 
Outros, no entanto, ficaram 
mais preocupados com a 
questão financeira: “Aceita 
gympass?”.

Divulgação
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Niterói terá curso de Produção 
Cultural para criadores da periferia

Cultura

De forma simultânea, 
mais de 10 unidades de 
referência para as ati-
vidades da Cultura de 
Macaé seguem em revi-
talização, através da ini-
ciativa da Prefeitura de 
Macaé em promover o 
resgate dos projetos que 
preservam as tradições e 
a história do município.
No Centro Cultural de 
Macaé, as equipes já fi-
nalizaram as obras de 
preparação das salas e 
dos setores administra-
tivos da Escola Munici-
pal de Artes Maria José 
Guedes (Emart).

Os novos espaços con-
tam com sistema de re-
frigeração e de acústica, 
que garantem a reali-
zação das atividades de 
formação dos cerca de 
580 alunos matricula-
dos nas aulas de pintura, 
música e teatro.
O projeto de revitaliza-
ção do Centro Cultural 
também prevê a insta-
lação de elevador, o que 
promoverá melhor mo-
bilidade no acesso aos 
cinco andares do prédio 
que abriga também a 
Secretaria Municipal de 
Cultura.

As inscrições estão abertas 
para o curso de Produção 
Cultural para Criadores 
de Periferia. O programa 
educacional “Desenvol-
vimento Di.Quebrada” é 
uma parceria da Prefeitu-
ra de Niterói, por meio do 
Centro Cultural de Cida-
dania e Economia Criativa 
(Macquinho), com a Di.
Cria Produções. O curso 
visa capacitar produtores, 
agentes culturais e entu-
siastas das artes e cultura, 
provenientes das perife-
rias, fornecendo conheci-
mentos essenciais sobre a 
área de produção cultural. 
Para se inscrever, basta 
preencher os dados no site 
https://docs.google.com/
forms/d/1qevS4sjtNJG-
F48rLhv79bLABEZO1qc-
5Ke4x-MbP23rI/edit.
“O Desenvolvimento Di.
Quebrada é uma oportuni-
dade única para os criativos 
das periferias expandirem 
seus horizontes na área da 
produção cultural. Quere-

mos oferecer ferramentas 
essenciais e inspiração, co-
nectando-os ao mercado 
de maneira significativa”, 
afirmou Walkiria Nicthe-

roy, subsecretária de Go-
verno e gestora do Centro 
Cultural que funciona no 
Macquinho.
De acordo com Walkíria, 

o programa é composto 
por sete encontros que 
acontecerão no mês de 
janeiro. “O destaque está 
a cargo da presença de 

profissionais reconheci-
dos no mercado da arte 
e cultura, originários de 
comunidades periféricas, 
que ministrarão aulas e 

compartilharão suas va-
liosas experiências com 
os participantes”, reforçou 
a subsecretária.
Durante o curso, os par-
ticipantes vão explorar 
os fundamentos da pro-
dução de eventos, desde 
a identificação dos terri-
tórios e produtores locais 
até a execução prática dos 
conhecimentos adqui-
ridos. O curso culmina 
com a realização de uma 
ação cultural, concebida 
pela turma, como parte 
do encerramento do ciclo 
do “MACquinho Verão”.
Serão, no máximo, 25 alu-
nos com possibilidade de 
bolsas de ajuda de custo 
para alunos em situação 
de vulnerabilidade social. 
A assistente social do pro-
jeto vai avaliar o perfil dos 
participantes e selecionar 
até 10 pessoas para rece-
ber a bolsa de R$ 300, em 
duas parcelas, para auxi-
liar nas despesas de trans-
porte e alimentação.

Divulgação

EPT disponibiliza ônibus 
extras a partir deste domingo

Prefeitura de Macaé 
resgata cultura 

para transformar 
realidade da cidade

Divulgação

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Empresa 
Pública de Transportes 
(EPT), disponibilizará 
ônibus extras para Araça-
tiba e Itaipuaçu, visando 
facilitar o acesso de mo-
radores e visitantes a um 
dos eventos mais espera-
dos do ano, o Natal Ilumi-
nado de Maricá.
De quinta a domingo, 
a partir das 18h do dia 
10/12 (domingo), a linha 
E11- Centro X Araçatiba 
vai operar com saídas à 
cada 15 minutos da Rodo-
viária do Povo, no Centro.
Já a partir das 18h do dia 
14/12 (quinta-feira), as li-
nhas E32 (Recanto x R128 
via Estrada) e E32A (Re-
canto x R128 via Rua 34) 
também passam a ter ôni-
bus extras, com intervalo 
reduzido de 30 para 15 mi-
nutos. O itinerário com-
preende as proximidades 
da Praça dos Gaviões, 
um dos locais da festa, no 
bairro de Itaipuaçu.
Além disso, das 18h às 

22h30, a EPT disponibi-
lizará dois vermelhinhos 
extras, com a vista eletrô-

nica “Natal Iluminado” 
fazendo o percurso Re-
canto x Terminal de Itai-

puaçu, com saídas a cada 
30 minutos, em ambos os 
sentidos.

Divulgação

Entrelaces: fim de ano do CCBB Educativo Rio
Está chegando o final do ano 
e o CCBB Educativo – Lu-
gares de Culturas preparou 
uma programação especial. 
Entrelaces – valoriza a tradi-
ção milenar do bordado, que 
serve como ponto de partida 
para que histórias e memó-
rias possam guiar desenhos 
sobre o tecido.
As atividades, para todos os 
públicos, são gratuitas e acon-

tecem no Centro Cultural 
Banco do Brasil Rio de Janeiro. 
As visitas ocorrem até o Dia de 
Reis, em 6 de janeiro. O Entre-
laces ocorrerá duas vezes ao 
dia, de 13 a 18 de dezembro, às 
11h e 15h, em um Laboratório 
de Artes montado do térreo.
O Centro Cultural Banco do 
Brasil fica na Rua Primeiro 
de Março, 66 – Centro – Rio 
de Janeiro (RJ).

Local: Centro Cultural Banco do 
Brasil – 1º andar
Endereço: Rua Primeiro de 
Março, 66 – Centro – Rio de 
Janeiro (RJ)
Telefone: (21) 3808-2070

E-mail: agendamento.rj@pro-
gramaccbbeducativo.com.br
Ingresso: Entrada franca
Classificação indicativa: Livre
Mais informações em bb.com.
br/cultura

Serviço
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Saúde

Planos odontológicos 
registraram 32,2 milhões 
de usuários em outubro

1111

Domingo e Segunda-Feira, 10 e 11/12/2023

Incorporação de vacina contra dengue 
ao SUS deve sair ainda este ano

A Agência Nacional 
de Saúde Suplementar 
(ANS) informou que os 
planos exclusivamente 
odontológicos regis-
traram 32,2 milhões de 
usuários em outubro de 
2023. Em um ano, so-
maram-se 2.417.157 be-
neficiários e, na compa-
ração de outubro com 
setembro,291.851.
Já os planos de assistên-
cia médica totalizaram 
no período 50.870.096 
de usuários. Nos planos 
médico-hospitalares, 
houve crescimento de 
963.382 de beneficiários 
em relação a outubro de 
2022, mas, no compara-
tivo de outubro com se-
tembro de 2023, houve 

queda de 11.149.
Em relação aos estados, 
no comparativo com 
outubro de 2022, o se-
tor teve evolução de be-
neficiários em planos de 
assistência médica em 
24 unidades federativas, 
sendo São Paulo, Rio de 
Janeiro e Minas Gerais 
os estados que tiveram 
maior crescimento em 
números absolutos.
Entre os planos odon-
tológicos, 26 unidades 
federativas registraram 
crescimento no compa-
rativo anual. São Paulo, 
Mato Grosso do Sul e 
Rio de Janeiro foram 
os estados com maior 
crescimento em núme-
ros absolutos.

A Comissão Nacional de 
Incorporações de Tecno-
logias no Sistema Úni-
co de Saúde (Conitec) 
deve decidir ainda este 
ano sobre a incorpora-
ção da vacina contra a 
dengue ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). De 
acordo com o secretário 
de Ciência, Tecnologia 
e Insumos Estratégicos 
do Ministério da Saúde, 
Leandro Pinheiro Safat-
le, a comissão deve con-
vocar reunião extraor-
dinária até o final de 
dezembro para a tomada 
de decisão.
Nesta quinta-feira (7), o 
ministério abriu consul-
ta pública sobre o tema. 
Considerando o cenário 
epidemiológico, a Conitec 

já recomendou a incor-
poração do imunizante 
inicialmente para locali-
dades e públicos priori-
tários a serem definidos 
pelo Programa Nacional 
de Imunizações (PNI). 
Essa definição deve con-
siderar regiões de maior 
incidência e faixas etárias 
de maior risco para agra-
vamento da doença.
“Esse processo tem sido 
célere no Ministério da 
Saúde, e esse é um ponto 
importante a ser enfati-
zado porque ele faz parte 
dessa estratégia de buscar 
tecnologias que, de fato, 
atendam a um desafio de 
saúde como esse”, expli-
cou o secretário.
“É um rito regulatório 
rápido. Vai haver uma 

consulta pública agora e 
vai ser mais rápida. De 
10 dias. O processo vai 
estar pronto para tomada 
de decisão rapidamente”, 
completou.

Preço e doses

A recomendação de in-
corporação feita pela co-
missão está condicionada 
a uma proposta de redu-
ção de preço pela fabri-
cante. Apesar do desconto 
inicialmente oferecido, o 
valor por dose, de R$ 170, 
ainda é classificado como 
alto pelo governo federal. 
“Nesse preço, o valor é 
duas vezes maior que as 
vacinas mais caras incluí-
das no programa”, avaliou 
o ministério em nota.

A demanda para ava-
liação da tecnologia foi 
submetida pela empresa 
japonesa Takeda Pharma, 
fabricante da Qdenga. 
Nos dados avaliados pela 
comissão, foi verificada 
eficácia geral na redução 
da hospitalização em 84% 
dos casos de dengue.
“Para propor uma estra-
tégia nacional, o Ministé-
rio da Saúde questionou 
o quantitativo de doses 
que poderia ser forne-
cido ao SUS. De acordo 
com o laboratório, po-
derão ser entregues 8,5 
milhões no primeiro ano 
e um total acumulado de 
50 milhões em 5 anos, o 
que impõe restrições no 
público a ser atendido”, 
informou o ministério.

Divulgação

Divulgação



12 ofluminense.com.br Domingo e Segunda-Feira, 10 e 11/12/2023
Esportes

Carlo Ancelotti, 
técnico do Real 
Madrid, analisa 
situação 
da lesão de 
Vinícius Júnior

Brasil tem 
concorrência 
de duas 
candidaturas 
para a Copa 
do Mundo 
Feminina em 
2027

Tchê Tchê aponta derrocada 
do Botafogo como 

aprendizado para 2024

CEO do Vasco 
faz balanço da 

temporada e explica 
saída de Paulo Bracks

Diniz faz balanço positivo 
do ano do Fluminense e 

destaca foco no Mundial

O Flu-
minense 
encerrou 
o Cam-
p e o n at o 
Brasileiro 

na sétima posição. Os 
tricolores terminaram a 
Série A com derrota para 
o Grêmio, no Maracanã.
Após a partida, o técni-
co Fernando Diniz fez 
um balanço da tempo-
rada, mas destacou que 
o ano da equipe ainda 
não acabou.
“Faço um balanço posi-
tivo, com as conquistas 
do Carioca e da Liber-
tadores. A campanha 
do Brasileiro foi ok. Po-
deria ter sido melhor. 
Tentamos o máximo na 
Copa do Brasil”, disse.
“Ainda não terminou a 

temporada. Vamos fo-
car no Mundial, com 
muita força”, finalizou 
o treinador do Tricolor 
das Laranjeiras.
Campeão carioca e da 
Libertadores, o Flu-
minense foi eliminado 
nas oitavas de finais da 
Copa do Brasil, pelo 
Flamengo, e terminou 
próximo do G6 do Bra-
sileirão, mesmo com 
foco no título inédito 
continental.
O Fluminense vai es-
trear no Mundial de 
Clubes dia 18 de de-
zembro, na semifinal. 
O adversário ainda será 
definido, podendo ser o 
Al-Ittihad (Arábia Sau-
dita), Auckland City 
(Nova Zelândia) e Al-
-Ahly (Egito).

O Vasco 
garantiu 
a perma-
n ê n c i a 
na Sé-
rie A do 

Campeonato Brasileiro, 
entretanto, a diretoria 
sabe que decepcionou o 
torcedor na temporada. 
Tanto que o CEO Lúcio 
Barbosa fez uma avalia-
ção do ano cruzmaltino.
“Estamos aliviados, mas 
frustrados por tudo que 
passamos no ano. Todos 
somos responsáveis. 
Conversamos e não po-
demos mais aceitar isso. 
O Vasco merece mais. 
Ano que vem vamos fa-
zer diferente”, disse.
A primeira medida da 
diretoria foi a demissão 
do diretor-executivo 
Paulo Bracks. Lúcio Bar-
bosa explicou a decisão.
“Já vínhamos conver-
sando sobre perfis, o 
que poderia ser diferen-
te. Foi uma decisão di-

fícil porque o Bracks é 
um grande profissional. 
Acho que demoramos 
nesta decisão. Aprende-
mos. Para gente vamos 
agir com mais velocida-
de”, declarou.
Sobre o substituto de 
Paulo Bracks, o CEO foi 
enfático.
“Ainda vamos falar so-
bre nomes. É impor-
tante ter uma carreira 
vitoriosa. A decisão tem 
que ser rápida. Vamos 
anunciar nos próximos 
dias. Tem que ser uma 
pessoa com sinergia 
com o treinador e fazer 
parte da nossa filosofia. 
Tem que se encaixar no 
perfil do Vasco e não o 
contrário”, comentou.
O Vasco precisa agir rá-
pido para iniciar o pla-
nejamento visando a 
próxima temporada. O 
elenco se reapresenta em 
janeiro, quando vai se 
preparar para a disputa 
do Campeonato Carioca.

Vitor Silva / Botafogo

Tchê Tchê viu pontos positivos na temporada do Botafogo, como a classificação para as Libertadores

O técnico do Real Ma-
drid, Carlo Ancelotti, co-
mentou sobre a situação 
dos jogadores lesionados 
do elenco. Segundo o trei-
nador italiano, o brasilei-
ro Vinícius Júnior ainda 
deve permanecer no de-
partamento médico no 
início de 2024.
“Tchouaméni está perto 
do regresso. Em relação à 
situação de Vinicius e Ca-
mavinga, teremos que es-
perar pelo próximo ano”, 
comentou o técnico.
O italiano também co-
mentou sobre a situação 
dos demais jogadores 
lesionados. Entre eles, o 
jovem turco Arda Guler 
está no fim da recupe-
ração e deve finalmente 
estrear oficialmente pelo 
Real Madrid.
“Arda Guler está na par-
te final da recuperação. 
Na próxima semana, vai 
iniciar um trabalho mais 
intenso para estar pre-
parado para os últimos 
jogos do ano ou os pri-
meiros de 2024.

O meio-
- c a m -
p i s t a 
T c h ê 
T c h ê , 
do Bo-

tafogo, ainda abatido, 
comentou sobre a der-
rocada do Glorioso no 
Campeonato Brasileiro 
e espera que a perda do 
título sirva de aprendi-
zado para 2024.
“É difícil falar, tudo mui-
to recente ainda. Muito 
fácil falar simplesmente 
que a gente perdeu ou 
entregou o título, a ver-
dade é que a equipe que 
ganhou é muito bem es-
truturada, uma institui-
ção que vem de anos sen-
do vencedora. Um time 
que está acostumado a 
isso. Inevitavelmente, em 
algum momento a gente 
deixou escapar, não nos 
entregamos, mas acon-
teceu. A gente fez reu-
niões internas para que 
fosse feito algo diferente 
no fim, mas acontece, é a 

vida”, disse o atleta à “Ga-
zeta Esportiva”.
“Nós ficamos tristes, 
mas não abatidos e nem 
derrotados. De alguma 
maneira, que sirva de 
aprendizado para que 
ano que vem a gente 
chegue mais forte, com 
a mente mais forte tam-
bém, mais blindada para 
o externo. É fazer o que 
tem que ser feito para 
que a gente consiga algo 
grande”, acrescentou.
Após liderar boa parte 
do Brasileirão, o Bota-
fogo encerrou o torneio 
na quinta posição, com 
64 pontos, seis a menos 
que o campeão Palmei-
ras. Na última rodada, 
a equipe foi derrotada 
pelo Internacional, por 
3 a 1, e ficou sem a vaga 
direta à Libertadores.
Tchê Tchê, por sua vez, 
enxerga a possibilidade 
do time carioca alçar 
voos grandes na próxi-
ma temporada.
“Bom, se no início da 

competição nos fos-
se proposto terminar a 
competição em quinto 
lugar, nós assinaríamos 
em baixo. Mas a maneira 
como se desenhou, tudo 
o que a gente fez no cam-
peonato, a gente sai com 
o gosto amargo, é inevi-
tável. Mas a gente tem 
uma Libertadores ano 
que vem, o clube segue 
em evolução. Ano pas-
sado estávamos na Sul-
-Americana, agora já é a 
Libertadores. Nós demos 
amostras de que a gente 
pode lutar para conse-
guir algo grande ano que 
vem, espero que a gente 
sai fortalecido dessa tem-
porada”, comentou.
Com o fim do Campeo-
nato Brasileiro, o Bota-
fogo entra de férias e só 
volta a campo no início 
do ano que vem. Em 
janeiro, a equipe dará 
início à pré-temporada, 
começando a se prepa-
rar para o Campeonato 
Carioca.

Pulgar afirma que chegada 
de Tite foi o melhor para o 

Flamengo no ano e projeta 2024
O Fla-
m e n g o 
terminou 
a tempo-
rada de 
2023 sem 

nenhuma conquista e 
três técnicos diferentes. 
No entanto, sob o co-
mando de Tite a equipe 
mostrou organização, 
melhorou o desempe-
nho e chegou até a so-
nhar com o título do 
Campeonato Brasileiro.
Para o volante Erick Pul-
gar, a chegada do ex-co-
mandante da Seleção Bra-
sileira foi a melhor coisa 
que aconteceu na tempo-
rada do Rubro-Negro.
“A chegada do Tite, den-
tro do que foi o ano, foi 
o melhor que aconteceu 
para nós. Desde que ele 
chegou, o grupo voltou a 
ter confiança para poder 
jogar as partidas bem. 
Acho que o professor fez 
a base para construir em 
2024 para que seja me-

lhor que esse”, disse.
Além disso, Pulgar fa-
lou sobre a projeção do 
Flamengo para 2024. Ele 
mantém elevada as ex-
pectativas para o próximo 
ano com a base montada 
por Tite nesta reta final.
“As expectativas são 
muito boas. O profes-
sor vai fazer uma base 
dos jogadores que vão 
chegar em 2024. Acho 
que terminamos esse 

ano bem e queremos 
que seja assim em 2024”, 
completou o jogador.
Contratado na metade 
final de 2022, o meio-
-campista chileno as-
sumiu a titularidade da 
equipe nesta tempo-
rada. Em 2023, Pulgar 
realizou 44 jogos pelo 
Rubro-Negro, sendo 33 
entre o onze inicial. Ao 
todo, foram dois gols e 
cinco assistências.

Chileno Erick Pulgar foi um dos poucos destaques do Flamengo na temporada de 
2023

Marcelo Cortes / Flamengo

CEO do Vasco, Lúcio Barbosa, explicou a saída do diretor Paulo Bracks

Matheus Lima / Vasco

FOTO DE MARCELO GONÇALVES / FLUMINENSE FC / Gazeta Esportiva

Duas candidaturas con-
juntas oficializaram nesta 
sexta-feira (8) participa-
ção no processo para a 
escolha da sede da próxi-
ma Copa do Mundo Fe-
minina, em 2027. O Bra-
sil, até então, era o único 
candidato, mas ganhou a 
concorrência no último 
dia de prazo para as ins-
crições na Fifa.
Além dos brasileiros, Ale-
manha, Bélgica e Holanda 
também pretendem rece-
ber em conjunto o tor-
neio, assim como Estados 
Unidos e México. A Fifa 
pretende anunciar o ven-
cedor em maio de 2024.
Americanos e mexica-
nos tentam emendar o 
evento feminino um ano 
após receberem a Copa 
do Mundo masculina, e 
prometem utilizar toda a 
infraestrutura e protoco-
los que serão utilizados 
em 2026. Já a candidatura 
conjunta de alemães, bel-
gas e holandeses prome-
tem um torneio “impacto 
e qualidade sem prece-
dentes”.
Já o Brasil foi o primei-
ro clube a oficializar a 
candidatura, em 4 de no-
vembro deste ano. O país 
tenta sediar pela primeira 
vez a Copa do Mundo Fe-
minina.


